



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

Año II.

Jueves 7 de Julio de 1892.

Núm. 315

SUSCRIPCIÓN

BURGOS, un mes, pesetas. 1
Trimestre, pesetas 3,50
FUERA. Semestre. 6,50
Año. 12
EXTRANJERO Y UL- Año. 25
TRAMAR.

Se reciben anuncios y suscripciones en la Administración y en la librería de D. Calixto Avila.

Número 5 centimos,
ATRASADO, DIEZ.

Imprenta, Redacción
y Administración

CUBOS, 3. TELÉFONO N.º 100

Pago adelantado.

ANUNCIOS

En 1.ª y 2.ª plana: línea, pesetas 0'25
En las restantes. 0'10
Esquelas de defunción y aniversario desde 5 pesetas en adelante. Comunicados y reclamos, línea. 0,50
Los suscriptores tendrán derecho a un beneficio del 10 por 100 sobre los anteriores precios.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—San Fermín.

SANTO DE MAÑANA.—Santa Isabel.

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de hoy:

BARÓMETRO: a las 9 m., 695,0; a las 3 t., 692,5.

TEMPERATURA. (max. sol 46,4; max. sombra 31,0.

DIRECCIÓN DEL VIENTO: 9 m., N. E.; 3 t., O.

Espectáculos.—Teatro. Función para hoy, *Los Lobos Marinos* y *Las Tentaciones de San Antonio*.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

Charret semi-nueva en venta.—Se vende una bien montada, asientos móviles con torno de palanqueta. En la imprenta de este periódico, informarán. Cubos 3.

Almacén de vinos.—Por defunción de Pedro Calleja, se hace traspaso de este acreditado establecimiento sito hace treinta años, calle de la Calera, núm. 8. Las personas que deseen más detalles en el mismo info: marán.

Pérdida.—Desde la calle de la Moneda al puente de San Pablo, se ha extraviado un rosario sin valor alguno. Informarán en la administración de este periódico.

Bicicleta superior Szwift, en venta.—Se vende una nueva de la mejor fábrica de Coventry, la primera del catálogo, letra A, con farol nuevo, sin estrer ar, bocina, llaves dobles y radios de reserva, su peso 15 kilos, costó 565 pesetas, se da su último precio en 400. En la imprenta de este periódico darán razón, Cubos, 3.

Jarabe tónico iodo-ferroso de ESCOLAR. Cura la *anemia*, *debilidad*, *colores pálidos*, y es la salvación de los *niños débiles* y *raquíticos*.

Frasco: precio TRES pesetas.

Farmacia de Escolar, plaza de Prim, 19.

CRÓNICA LOCAL

En cumplimiento de lo que determina el artículo 3.º de la Instrucción dictada por el ministerio de la Guerra, y aprobada por Real orden fecha 9 de Agosto de 1877, la comisión provincial ha publicado los precios que deben servir de tipo para el abono de los suministros que los ayuntamientos de esta provincia hayan facilitado á las tropas del ejército y guardia civil durante el corriente mes, y son los siguientes:

Ración de pan de 70 decágramos, 0'24 pesetas; idem de cebada de 4 kilogramos, 0'81; idem de paja corta de 6 kilogramos, 0'24; el litro de aceite, 1'15; el kilogramo de carbón, 0'08; el kilogramo de leña, 0'03; el kilogramo de paja larga, 0'4.

Ha sido nombrado juez especial para instruir la correspondiente causa criminal por los últimos sucesos de Calahorra el inteligente y celoso magistrado de esta Audiencia, y presidente de la sección segunda de lo criminal D. Juan Vazquez Cernadas, quien, acompañado del oficial de Sala D. Leandro Martinez, salió en el tren correo de ayer para dicho punto.

Tampoco en el día de ayer se verificó sepelio alguno en el cementerio general de esta ciudad; las dos defunciones que se inscribieron en el registro civil eran de fallecidos en los asilos benéficos á quienes se dió sepultura en el cementerio de San Pedro y San Felices.

El guardia municipal de primera que anteayer detuvo á los muchachos que sustraían de una barraca varios libros, ha conducido á la oficina de la Guardia otro muchacho mayor, por cuya orden, dijeron los pequeñuelos, habían sustraído los libros.

En el paseo de la Isla han encontrado más ejemplares que los muchachos habían enterrado para que no fueran descubiertos.

En las primeras horas del día 4 del actual se produjo un incendio que redujo á cenizas cinco pajares del pueblo de Arauzo de Miel.

Cuando la guardia civil de Huerta de Rey llegó al sitio del siniestro, los vecinos se hallaban trabajando todos con gran actividad bajo la dirección de las autoridades, logrando en unión del benemérito cuerpo extinguir y localizar el fuego á las tres de la tarde.

De las averiguaciones practicadas, el incendio aparece ser casual y se calculan las pérdidas en 1.025 pesetas.

La junta provincial de Beneficencia ha acordado que los representantes de fundaciones que no hayan recibido aún aprobados los presupuestos para 1892 al 93 por merecer éstos reforma ú otras causas, se sujeten en los gastos de alimentación y personal al presupuesto del ejercicio que acaba de terminar.

Asimismo recuerda á los patronos de fundaciones la dación de cuentas de 1891 á 92, bajo instrucciones amplias para su formalización, y previniendo á los patronos que sin que evacuen este servicio no les serán abonables los intereses por valores del Estado.

De orden del mélico inspector de Salubridad se han retirado de la venta en la mañana de hoy dos cestas de sardinas que no reunían las condiciones higiénicas.

Ha sido nombrado coadjutor de la parroquia de la villa de Tardajos, el joven e ilustrado sacerdote D. Vital Martínez, que ha desempeñado el economato de la parroquia de Iglesia Rubia (Lerma).

El cabo comandante del puesto de la Guardia civil de Ontomin, ha dado conocimiento de que habían robado varias alhajas al señor cura párroco de aquella localidad, D. Emilio Moradillo Martínez.

En el correo de Madrid ha llegado hoy á esta población el senador señor Barona, siendo esperado en el ruzdexpres de esta noche el diputado á Cortes señor Aparicio.

Han sido agraciados con la Real encomienda de Caballeros de Isabel la Católica, los señores D. Mariano Yagüez O. Orense, hijo político del senador señor Barona, y el diputado provincial D. Gregorio Gutiérrez.

Enviamos nuestra enhorabuena á los agraciados por tan merecida distinción.

La guardia civil de Castrogeriz participa que el joven Paciano Gonzalez había desaparecido de la casa de D. Eladio Gil, donde desempeñaba el cargo de tabajero, llevándose 93 pesetas y algunos otros objetos, habiendo ocasionado otros graves perjuicios por el abandono de 200 libras de carne y dos corderos, cuyas carnes ha habido necesidad de enterrar.

Hoy han terminado los ejercicios literarios para el beneficio que se halla vacante en esta S. I. C. con el cargo de segundo tenor.

Los ejercicios musicales para optar á dicho beneficio se harán públicamente mañana en la S. I. C. despues de las horas de coro.

En el registro civil de esta ciudad se han inscrito en el día de hoy cuatro nacimientos y una defunción.

Vacantes.—Se halla vacante la plaza de secretario del juzgado municipal de Arenillas de Riopisuerga, la cual ha de proveerse dentro del término de 15 días á contar desde la publicación del anuncio en el *Boletín oficial* de la provincia.

Sección religiosa.—Mañana dará principio en la parroquia de San Lorenzo el novenario á Nuestra Señora del Carmen.

Todos los días se dirá la novena á las nueve menos cuarto de la mañana, y á continuación será la misa solemne, excepto el domingo 10, en cuyo día la novena será á las nueve y media.

Continúan en el Carmen y hospital del Rey los cultos iniciados.

Audiencia territorial.—*Señalamientos para el día 8 de Julio de 1892:* Sala de lo civil: Pleito procedente del juzgado de Bilbao por D. Teodoro de Arana, sobre ape-

lación de una providencia; ponente, Sr. Morales; defensor Licenciados Rozas, procurador, Echevarrieta.

Mercados.—En la pescadería de esta ciudad se ha vendido en la mañana de hoy, salmon á 4,00 pesetas el kilo, merluza á 1,40, lubina á 2,00, calamares á 1,50, sardinas á 0,60 y langostas desde 2,00 á 3,00 según clase.

—El mercado de cereales de hoy en esta ciudad ha carecido de interés, pues han sido muy escasos los ingresos y muy pequeña la sollicitación.

Se ha vendido el trigo mocho de 44 á 45 reales fanega, rojo de 43 á 43 y 1/2, á la ga de 43 á 44, cebada de 23 á 24, avena de 14 á 15 y paja á real.

La misma paralización acusan nuestros corresponsales de los demás mercados de la provincia y fuera de ella.

—En el último mercado de la villa de Villarcayo entraron próximamente unas 600 fanegas.

Se vendió el trigo á 48 reales fanega de 96 libras, centeno á 32, cebada á 24, avena á 14, yeros á 34, garbanzos á 130, harina de primera, segunda y tercera calidad á 17, 16 y 13 reales arroba respectivamente, salvados á 10, 9 y 8 según la clase y patatas á 2.

El vino blanco se cotiza á 20 reales cántaro y el tinto á 18.

Se nota mucha flojedad, y apenas se hacen más transacciones que para el consumo local.

El tiempo muy caluroso y los campos demuestran regular aspecto, iniciándose el periodo de la granazón.

—En el banco regulador se ha vendido en la mañana de hoy á primera hora tocino á 1,38 y lomo á 1,54 y posteriormente á 1,40 y 1,56.

—Se han degollado en el matadero en la mañana de hoy, 9 bueyes, 2 terneras, 8 carneros, 30 corderos, un cabrito y 2 cerdos.

Boletín militar.—*Servicio de la plaza para el día 8 de Junio de 1892.*—Parada, San Marcial y Lealtad; hospital y provisiones, San Marcial; tercer capitán; reconocimiento de piensos, artillería; primer capitán; vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—El general gobernador militar Sans.

Recomendamos la lectura del anuncio del establecimiento de Urbernaga de Ubilla, inserto en la página 13.

Recomendamos una vez más á nuestros lectores la acreditada y formal *Agencia Almodóvar* (Puerta del Sol, núm. 9, entresuelo izquierda, *Madrid*); dividida en las siguientes secciones:

1.^a *Jurídica.*—Se encarga de la defensa de todos los pleitos, recursos de casación, contencioso administrativos, expedientes de indulto compatibles con la ley, cumplimiento de exhortos y cuantos asuntos análogos se le confien.

2.^a *Administrativa.*—Gestiona todos los expedientes que se le encarguen en los Ministerios, Deuda, Clases pasivas, Interpretación de lenguas, Banco de España etc., etc.

3.^a *Comercial.*—Gestiona la obtención de *Patentes y Marcas industriales.* Facilita informes confidenciales de comerciantes de todas las plazas de España, dirige reclamaciones contra las Compañías de ferrocarriles; proporciona tarifas de anuncios en la prensa de provincias, etc., etc.

La *Gaceta* de ayer no contiene ninguna disposición de interés general.

CARTA DE MADRID

Madrid 6.

Hemos llegado en política á tal confusión que nadie es capaz de entenderse.

Hace pocos días el pueblo de Madrid, irritado contra el alcalde, acometía á la fuerza pública y la obligaba á disparar contra los grupos para mantenerlos á raya.

Después un diputado fusionista viene al Congreso á dar la razón á las masas contra el alcalde y otros diputados de la minoría intervienen en el debate para apoyar el criterio del interpelante.

Parecía, pues, que tanto el pueblo de Madrid como su representación en el Ayuntamiento, su representación directa é inmediata, habian de ir unidas en esta cuestión, pero ha sucedido precisamente todo lo contrario.

La mayoría del Ayuntamiento compuesta de fusionistas han votado hoy una proposición de confianza en favor del alcalde á quien las turbas daban muertas, y que hace cuatro días dando con ello la razón al Gobierno y dejando en situación poco airosa á sus correligionarios que han tomado parte en el debate que están manteniendo en el Congreso.

*
* *

La nota política del día ha sido hoy la reunión que en el despacho del presidente del Congreso han tenido los jefes de las minorías con el señor Pidal.

Asistieron los señores Pi, Muro, Pedregal, Labra, Carvajal, marqués de Sardoal, Celleruelo, Nocedal y Rezusta.

Estaban, pues, representadas todas las minorías de la Cámara en sus distintos matices.

El señor Pidal les manifestó que, teniendo deseos el Gobierno de que se aprobaran antes de cerrarse las Cortes varios proyectos que consideraba de interés para el país, quería conocer el criterio de las oposiciones y consultarlas sobre la conveniencia de dar preferencia en las Cámaras á la discusión de estos proyectos sobre las cuestiones políticas.

A esto contestaron los carlistas representados por el señor Rezusta que ellos solo deseaban que se aprobase el acta de Vich por donde ha sido proclamado el duque de Solferino.

El señor Nocedal no se mostró muy entusiasta de la idea.

El señor Sagasta se opuso á que se celebraran sesiones extraordinarias y propuso que podía dedicarse parte de las sesiones á discutir aquellos proyectos, ó alternando un día para debate político y otro para discutir los proyectos del Gobierno.

Los republicanos se mostraron decididamente opuestos á que se alterase el orden de las discusiones, á excepción del señor Carvajal, el cual creía que el presidente de la Cámara tenía facultades para poner al debate lo que creyera más oportuno.

Por último, se celebró una reunión de las minorías republicanas, y en ella se acordó no transigir, comisionando al señor Pí para que notificara este acuerdo al presidente de la Cámara.

Ignoro lo que hará el Gobierno, en vista de lo ocurrido y si se decidirá á continuar con las Cortes abiertas hasta que se discutan todas las interrelaciones que hay pendientes, pero la gente opina que la fecha de las vacaciones parlamentarias está muy próxima.

* * *

El director interino de los Astilleros del Nervión ha participado oficialmente que anoche á las siete estalló un ligero incendio en el taller de calderería de cobre, originado por una chimenea que comunicó el fuego á la madera de un mamparo, pero fué sofocado en cinco minutos, sin más consecuencias que haberse quemado media docena de tablas.

* * *

En el Congreso el señor duque de Almodovar ha preguntado al ministro de Fomento si están próximos á terminar los trabajos de formación del reglamento de la ley prohibiendo la fabricación de vinos artificiales, y cuáles son las reformas que van á introducirse para cumplir el ofrecimiento que se hizo á las comisiones que vinieron á Madrid á gestionar contra dicha ley.

El señor Linares Rivas ha manifestado que encargó la formación del mencionado reglamento á una comisión especial, y tal vez hoy esté concluido. De las reformas ha dicho que se inspira en las necesidades del comercio y de la higiene, y prohíbe toda mezcla nociva que desprestigie nuestros vinos en los mercados.

Han rectificado ambos, indicando el señor duque de Almodovar la conveniencia de fijar los enyesados, porque en Francia se han suscitado varias reclamaciones por esto.

El señor Ochando ha preguntado la causa de haber dejado cesantes á algunos sargentos que ocupaban destinos civiles, contestándole el señor Villaverde que con motivo de las economías y reducción de plantillas se han hecho algunas de dichas cesantías, pero este perjuicio es pasajero para los sargentos, puesto que quedan con derecho á ocupar las vacantes que vayan ocurriendo.

Para sustituir al señor Dato en la comisión de actas, ha sido elegido el señor vizconde de Irueste por 99 votos.

Las oposiciones se han abstenido en la votación.

Continuó el debate sobre el motin de verduleras, quedando en el uso de la palabra el señor Celleruelo á las seis y media de la tarde.

* * *

El general Polavieja, que ha llegado á Madrid, conferenció esta tarde con el señor Cánovas.

* * *

Se tiene noticia de que ha llegado á Cuba el capitán general de aquella isla, señor Rodríguez Arias.

* * *

La Reina ha firmado hoy los siguientes decretos:

Disponiendo que el coronel de artillería D. Juan Sevilla, cese en el cargo de ayudante de órdenes de S. M. y nombrando para este cargo al teniente coronel de artillería D. Francisco Monleón.

Concediendo ingreso en la sección de reserva de S. M. y con el empleo de general de brigada al coronel de Caballería D. Antonio Tozano.

Confiriendo el mando de la fragata «Lealtad» á D. Leonardo Gomez Mendoza y el del crucero «Navarra» á D. Manuel Montero Rapallo.

Ascendiendo á sus inmediatos empleos al teniente de navío de primera clase D. Francisco Gimenez Villavicencio, y teniente de navío á D. Antonio Llopis entrando con número en esta última clase el supernumerario D. Pedro Costa Lloverá, al capitán de artillería D. Alejandro Rivera, al teniente de infantería de marina D. José Boisset y al alférez D. Ceferino Montes.

Nombrando Mayor general del apostadero y escuadra de las Filipinas á D. Alejandro Ory Garcia, comandante de artillería del arsenal de la Carraca á D. Enrique Guillen.

Y fijando las fuerzas navales para 1892 á 93.

M.

NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer contiene las disposiciones siguientes:

Gobernación.—Reales decretos mandando proceder á elecciones parciales de un senador por la provincia de Salamanca y de un diputado por el distrito de Murias de Parades (León.)

Hacienda.—Reales decretos de personal.

Según leemos en la prensa de Valladolid, la dirección de la Compañía del ferrocarril del Norte, cumpliendo sus promesas de no hacer muchas semanas, ha establecido la jornada de diez horas para todos los obreros que trabajan en los talleres generales que tiene establecidos en aquella capital.

El lunes se verificó en Zaragoza la subasta del derribo de la Torre Nueva por la cantidad de 16.449 pesetas, 11.000 menos que el tipo señalado por aquel Ayuntamiento. Pronto, pues, comenzarán las obras de derribo de la histórica y artística torre.

Telegrafian de Tardienta que en pocos días las máquinas de los trenes del Norte han causado diez incendios en los campos colindantes con la vía férrea.

Los labradores han sufrido graves perjuicios. A muchos se les han quemado las mieses segadas.

En aquellos pueblos reina gran indignación contra la compañía.

Se han dado las oportunas órdenes para que en los espectáculos públicos en donde haya apuestas, tales como en los juegos de pelota, cobre el Estado el 3 por 100 del importe de éstas, y además del timbre que es obligación poner en cada una de las hojas de los libros que lleven las empresas, tendrán que poner otro en los libros que llevan éstas ó sus intermediarios entre éstos y el jugador.

No deja de ser curiosa la siguiente noticia dada por *Le Petit Journal*:

«La exposición de Chicago se abrirá con mucho lucimiento. El *Marqués* de Vergara, descendiente de Cristóbal Colón, no podrá presidir la ceremonia de la apertura, que se le ha ofrecido, á causa de su *mucha edad*; pero no por eso será dicha ceremonia menos llamativa, porque el *Marqués* dará desde Madrid, sin moverse de su casa, la señal del movimiento general.

A las ocho, oprimirá á la hora convenida un botón eléctrico, instalado en su gabinete, y la corriente, transmitida hasta Chicago por el cable submarino, pondrá inmediatamente en movimiento todas las máquinas de la exposición».

La idea no deja, como se vé, de ser original, si á última hora resulta un *canard* de tomo y lomo.

El eminente artista Sr. Sarasate ha sido objeto de una entusiasta ovación al verificar su entrada en Pamplona á las nueve de la mañana de ayer.

Con la numerosa y escogida comitiva que había salido á recibirle dió la vuelta á la plaza del Castillo, siendo victoreado con entusiasmo por el vecindario.

Su Santidad ha dirigido al P. Bernardino de Santa Teresa, procurador general de los Carmelitas Descalzos, el Breve concediendo indulgencia plenaria, á la manera de la Porciúncula, con motivo de la próxima fiesta de Nuestra Señora del Carmen.

Dicen de Sevilla que se han dado órdenes en el negociado de beneficencia y sanidad de aquel gobierno civil para recibir definitivamente en el manicomio provincial al desgraciado literato D. Benito Más y Prat, como consecuencia de haberse agravado en su padecimiento.

Continúan los casos de cólera fulminante en los alrededores de París.

Las noticias que desde San Petersburgo transmiten no son nada tranquilizadoras.

Afirman que la epidemia avanza hacia el centro y se recrudece en aquellos puntos en que había cedido en intensidad.

Una de las contrariedades que existen para combatir con fruto la epidemia, es la oposición que muestran todos los atacados á sufrir el aislamiento.

En París no se han presentado aún casos alarmantes.

Se han llevado á cabo en Angulema interesantes experimentos con granadas cargadas con melinita en presencia del general Nismes, inspector general de artillería, del general comandante del duodécimo cuerpo de ejército y de una comisión especial.

Habia tres objetivos: una obra de un metro de relieve sobre el terreno y 6 metros 50 centímetros de espesor, un espaldón completo y un muro de 50 centímetros de espesor.

Se han disparado 15 granadas de 90 milímetros, ó sean, 5 proyectiles sobre cada objetivo.

El resultado ha sido superior á lo que se esperaba, pues el efecto de las granadas con carga de melinita es enorme sobre los materiales de construcción, y producirá sobre las masas una verdadera devastación.

Arrojadas sobre un patio estrecho, en un almacén ó cuartel, lo arrasarán todo: materiales y hombres.

Enviadas sobre obras de defensa, tanto por el desplazamiento de aire cuanto por sus múltiples detonaciones, pondrán fuera de combate á los hombres que estén al abrigo de un espaldón ó parapeto.

Se ha reconocido mayor potencia á la granada de 90 milímetros sobre la de 120, ya experimentada, al comparar sus resultados.

Traducimos de *La Renaixensa*:

La Compañía de los ferrocarriles del Norte ha tomado una resolución que le aplaudirán todas las personas de buen sentido, cual es la de prohibir terminantemente que en ninguna de las estaciones de sus líneas se vendan libros y periódicos pornográficos. Bien por la Compañía de los ferro carriles del Norte, siendo lástima que no sean las autoridades las que procuren que sea general una prohibición tan sana. Empieza ya á ser irritante la abundancia de publicaciones de tal clase, desaguadero de escritores de secano, quienes siendo incapaces de saber lo que es gracia, no saben producir más que obscenidades y groserías. Toda represión contra tales asquerosidades siempre será bien recibida.

INSTANTANEAS.

¿Guerra?

Los rumores que corren estos días, y que dán por segura la necesidad de resolver en plazo muy breve el tremendo problema económico del pié de guerra en Italia, Alemania, Francia y Rusia, son en este momento lo que más interesa, lo que suspende y embarga el ánimo, pendiente de las probabilidades de un suceso que modificaría profundamente el mapa de Europa.

¡Guerra! Es decir: ó la disolución de la confederación germánica y la dinastía de Hohenzollern reducida otra vez al trono de Prusia, sin ninguno de los Estados con que enriquecieron su corona á modo de espléndidos florones, la anexión y la victoria, ó Francia aniquilada, despojada de Saboya, Niza y Marsella, sin el dominio colonial de Argelia, y la obra titánica, pero prematura, del siglo desbaratada por la obra tradicional, lenta y firme de los Hohenzollern...

Las naciones ven que no pueden seguir así. Toda la sangre de sus venas, los frutos de la agricultura y la industria, la enorme labor de pañal de la Instrucción pública, el esfuerzo perseverante de la política interior, lo devoran esos aprestos prodigiosos, esas selvas de cañones, esos ingentes montículos de balas, ese derroche de máquinas mortíferas de hierro y acero, y ese lujo de máquinas vivas, soldados

prontos á reunirse en compacta masa y á marchar resueltos, hacia la muerte. «Italia se arruina si continúa así» dice el rey Humberto. Yo había pensado que tenía que arruinarse una nación donde el casco de un general, nada más que *el casco*, imponente y drondeante cimera como el de Aquiles, cuesta la friolera de setenta ú ochenta duros.

La guerra será una solución, horrenda solución para los padres que tengan hijos en el ejército; pero en estos casos angustiosos de conflicto nacional, el buen general atropella desdeñosamente al interés privado. La guerra ó la bancarrota... No hay que dudarle; mejor cien veces la guerra. Durará tal vez quince días, y asegurará cien años de próspera paz. Hace veinte que Europa, armada hasta los dientes, espera presa de la zozobra característica de la víspera de un duelo. Ganará mucho resolviendo el enigma de una vez. ¿Y nosotros? ¡Ah! nosotros, los caiveras retirados, los aventureros incorregibles de los siglos XVI y XVII, recordemos lo que se cuenta de cierto galleguito. Iba éste caminando á pié, descalzo, rendido de fatiga. Pasó un caritativo carretero, y al ver sangrar los pies del galleguito, ofrecióle asiento en el carro. Subió mi paisano, acomodóse á gusto, y volviéndose al bienhechor, preguntó con socarronería: «¿Y cuánto voy ganando?»

Emilia Pardo Bazán.

7 Julio de 1892.

CONOCIMIENTOS UTILES

Agua y tierra.

Los Océanos ocupan 373.999, 011 kilómetros cuadrados, y los continentes 137.100.000 solamente, de modo que la proporción es de 73,4 y 26,6 por 100. La tierra no ocupa casi, por consiguiente, más que la cuarta parte de la superficie total del globo. Es interesante señalar, entre los mares el Océano Pacífico, que, con 173.000.000 de kilómetros cuadrados, representa más del tercio de la superficie de nuestro planeta y entre los continentes. Europa, que sólo cuenta 10.000.000 de kilómetros cuadrados ó sea la quincuagésima parte del globo.

El Ingenioso Hidalgo.

Doscientos setenta y siete años hace que se publicó la primera parte del *Ingenioso Hidalgo D. Quijote de la Mancha*, obra maestra de la literatura española, esto es, en el año 1605.

Desde aquella fecha se han hecho de esta obra inmortal en distintos idiomas las siguientes ediciones: en castellano 528; en inglés 314; en francés 179; en italiano 99; en portugués 81; en alemán 75; en sueco 18; en polaco 9; en dinamarqués 8; en griego 5; en ruso 6; en rumano 3; en catalán 1; en vascuense 1 y en latín 1. Total 1.325 ediciones; cifra á la que no alcanza ninguna obra maestra del mundo.

En la biblioteca cervantiana del doctor Thebussen se encuentran ejemplares de casi todas esas ediciones. De la primera, impresa en Madrid por Juan de la Cuesta, sólo se conservan dos ejemplares, uno en la biblioteca de la Academia de la Historia y otro en la Biblioteca nacional.

La última edición del *Quijote* es la que actualmente se está imprimiendo en Barcelona con caracteres de letra bastarda española.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

Paris 5.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español 63,93, 63,50 sin cupón.

Londres 5.—Apertura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior 61,75.

Paris 5.—Los despachos del Brasil dan cuenta de la importante manifestación organizada por la colonia italiana residente en Santos con motivo del conflicto últimamente surgido entre un carabinero y el patron de una barca italiana.

La tropa tuvo que dar una carga para disolver á los manifestantes habiendo resultado muchos muertos y heridos.

Las tropas están preparadas en los cuarteles.

Se han adoptado otras rigurosas precauciones para reprimir en el acto cualquier nuevo desorden.

Viena 6.—Se considera aquí como probable la destitución del embajador de Alemania en esta capital el príncipe de Reuss, cuya actitud con motivo del viaje del príncipe de Bismarck no fué muy del agrado de la corte de Berlin.

Los periódicos anuncian que el embajador Francisco Foré ha invitado al emperador Guillermo para asistir á las grandes maniobras militares que se celebrarán en la Galitzia.

Roma 6.—Las cañoneras italianas que se hallaban de estación en la América meridional han recibido instrucciones telegráficas para ponerse á disposición de la legacion italiana en Rio Janeiro en prevision de cualquier suceso.

Rio Janeiro 6.—Las tropas del gobierno se han apoderado de Cormuba importante ciudad del Estado de Matto Grono, en donde se habian refugiado las tropas beldes.

La tranquilidad ha quedado también restablecida en San Pablo; pero el pueblo se muestra todavía muy excitado contra los italianos.

Paris 6.—Nuestro mercado se presenta bastante animado, haciéndose muchas operaciones en vinos procedentes de España que siguen gozando hasta nueva orden de la tarifa de se enta céntimos por grado hasta las diez y nueve décimas.

Se cotizan los vinos de Alicante de 34 á 39 francos. Bonicarló de 32 á 37. Cataluña de 38 á 33. Haro de 30 á 35.

Huelva de 31 á 36. Priorato de 35 á 40. Valencia de 31 á 36 hectólitro. Todos estos vinos son de 13 á 14 y medio grados.

Las importaciones de la última semana han sido de 30,303 hectólitros de los cuales 20,176 proceden de su Argelia, 1,233 de Italia y el resto de España.

San Petersburgo 6.—Reina gran pánico en todos los pueblos del mar Caspio con motivo de los extragos considerables que el cólera está haciendo en Bakun.

Es una de las epidemias mas terribles de que se tiene noticia, pues sucumben la mayor parte de los atacados.

Bakun que tenía tenia cuarenta mil habitantes ha quedado casi desierta y sin embargo ocurren diariamente mas de cien defunciones de cólera.

Los pueblos inmediatos tratan de defenderse acordonándose, y en todos los puertos se establecen cuarentenas.

La paralización del comercio en Baku es completa y reina mucha miseria en las clases trabajadoras.

Lisboa 6.—El tratado de comercio entre España y Portugal está casi terminado.

Lisboa 6.—Los periódicos dicen que el gobierno no autorizó de ningún modo la emisión por los portadores ingleses de certificados representando las dos terceras partes del cupón no satisfechas.

En Inglaterra se han creado certificados análogos á los célebres cupones ingleses que al fin reconoció España.

Paris 6 (1,15 tarde) (urgente).—En la Bolsa el 4 por 100 exterior ha bajado uno por ciento á consecuencia de los falsos rumores propalados por la banda negra, de que el Rey está enfermo, de que España se ha adherido á la triple alianza y de que la escuadra española ha salido para Tanger.

No hay, sin embargo, ningún despacho de Madrid ni de la frontera que se haga eco de semejantes rumores y por lo tanto es inexplicable que se les haya dado tan fácilmente crédito.

Londres 6 (tarde).—Resulta que hasta ahora los gladstonianos no ganan más que 9 puestos.

El gobierno cuenta, según las últimas noticias electorales, con una mayoría de 37 votos.

The Daily News reconoce hoy que el éxito de los liberales no fué ayer tan brillante como el lunes.

No puede, sin embargo, preverse el resultado final, pues faltan todavía bastantes elecciones.

Fabra.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

CENTRO TÉCNICO INDUSTRIAL

ESPECIALIDAD EN

INSTALACIONES ELÉCTRICAS

PLAZA DE SANTA ANA, 1.—MADRID.

Alumbrado eléctrico de poblaciones, fábricas, establecimientos públicos y particulares, garantizando el buen resultado de las instalaciones, en las que se emplea el mejor material, motores, calderas, etc.

SE HACEN PLANOS Y PRESUPUESTOS

La correspondencia al Director, Plaza de Santa Ana, núm. 1.—MADRID.

Dirección telegráfica: TÉCNICO. MADRID.

ESTABLECIMIENTO TERMAL DE URBERUAGA DE UBILLA MARQUINA (Vizcaya).

AGUAS NITROGENADAS BICARBONATADAS

Temporada oficial de 15 de Junio á 15 de Septiembre

Temperatura 27.º centígrados.

Caudal 32,622 litros por hora.

ÚNICAS ANÁLOGAS A LAS DE PANTICOSA

Este establecimiento es el más concurrido de todos los del Norte y sus aguas son eficacísimas en las enfermedades del pecho, garganta, hígado, vías urinarias. Situado á 16 kilómetros de Elgoibar y Olaceta (línea de Bilbao á Zumárraga). Servicio de coches en combinación con los trenes, y se hace el recorrido en dos horas. Próximo á Ondárroa, Lequeitio, Daturrarán, Deva, etc.

Para informes, dirigirse á sus propietarios: Aguirre Sarasúa hermanos.

TOMÁS HOSPITAL Y HERMANO

Acaban de abrir al público en su almacén de la calle Almirante Bonifaz (antes Cantarranas) números 2 al 18, frente al hotel de Monin, una sección destinada exclusivamente á la venta al detalle, con objeto de vender de todos los artículos de su comercio, anotados á continuación, á precios nunca conocidos en esta plaza por su baratura.

Calcetines crudos, color liso y listados para caballero á 2, 2,25, 2,50, 2,75, 3, 3,50, 4, 4,50, 5, 6, 6,50, 7, 7,50, 8, 8,50, 9, 10, 10,50, 11,25, 12, 12,75, 13,50, 15, 16,50, 18, 21 y 24 pesetas docena. Desde 6 pesetas inclusive, sin costura, artículo extranjero.

Calcetines color liso, negros y listados para niños de todas edades, los hay desde 15 centimos par hasta 1,40 pesetas. Estos últimos de hilo de Escocia, negro, garantizado, para muchachos de 10 á 12 años.

Medias blancas, crudas, color liso, listadas y negras para señora, á 20, 25, 30, 35, 40, 45, 50 y 65 céntimos par.

Medias sin costura á 0,90, 1, 1,10, 1,25, 1,35, 1,50, 1,65, 1,75, 1,90, 2, 2,10 hasta 4 pesetas. Desde 2 pesetas inclusive, son de hilo de Escocia y seda.

Medias para niñas desde 0,10 céntimos par, hasta lo mejor que se fabrica en este artículo.

Gran surtido en **camisetas y pantalones** de punto para señora y caballero.

Idem, idem en **guantes y mitones** de seda de 0,75 céntimos par, hasta legítimo torzal de seda.

Chambras, buena cretona, a tornadas con tira bordada la, tamaño para señora de 0,90, 1, 1,30, 1,35, 1,65, 2, 2,25, 2,50, 2,75, 3, 3,25 y 3,75 pesetas.

Camisas, buena cretona, adornadas con encaje ó bordado, tamaño muy cumplido para señora, de 1,40, 1,65, 1,75, 2, 2,25, 2,50, 2,75, 3 y 3,75 pesetas.

Camisas, retorta superior, festoneadas á mano, á 4,50 y 5.

Idem, idem, idem adornadas con tiras bordadas, finas, de 5, 5,50, 6, 6,50 y 7 pesetas. Estas últimas de Holanda.

Enaguas, buena cretona, adornadas con tiras bordadas, tamaño cumplido para señora de 2,25, 2,75, 3, 3,25, 3,75, y 4,50 pesetas.

Enaguas, tela grano de oro ó angelina, con tiras anchas, finas, desde 6 hasta 15 pesetas.

Pantalones para señoras y niñas, de todos los tamaños y varias clases.

Gorros y baberos de piqué, desde 0,25 céntimos hasta 0,50, varios dibujos y tamaños.

Tiras bordadas, miles de dibujos, desde 0,25 céntimos pieza de 5 varas hasta 40 pesetas.

Nota.—Las ventas, todas, serán con precio fijo y al contado.

Cerrado los días festivos.

MIL PESETAS
AL QUE PRESENTE

Cápsulas de Sándalo

mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Catorce años de éxito, premiadas con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias, de Medicina de Barcelona y de Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco, 14 rs. Farmacia del Dr. Pizá, plaza del Pino, 6, Barcelona y principales de España.

—Depositarios en Burgos: Sainz Valpuesta.

Se remiten por correo, anticipando su valor.



ANUNCIOS

PARA

FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

A. E. LAFUENTE

Espolón, 10.—Burgos.

Se acaba de recibir un completo surtido de anteojos, lentes, gemelos de teatro, campana y marina, microscopios, lupas y demás objetos de óptica.

Para comodidad de los compradores cuenta con aparatos en que puedan graduarse la vista.

Se hacen toda clase de composuras referentes á este ramo.

A ma de cria, casada, con leche fresca y abundante, para su casa. Informarán plaza Mayor, núm. 10.

AGENCIA ALMODOBAR

Puerta del Sol, 9, entres.º izq.º—Madrid.

En la imprenta de este periódico se necesitan aprendices que tengan ó no conocimientos del arte.

ULTIMA HORA

SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

MADRID 7. - 9,10 m. (Núm. 844.)

Según telegramas de Almería, continúa el conflicto en Tabernas, hasta el punto de haber sido preciso enviar á dicho pueblo más fuerza de la guardia civil, siendo probable que vayan en su ayuda algunas tropas.

Censúrase duramente la conducta del Alcalde.

En Garrucha y Lubrin también ha producido alborotos el arbitrio municipal sobre pesas y medidas.

MADRID 7.— 9,15 m. (Núm. 864.)

Telegrafian de Paris que ayer se produjo una gran alarma en Montbrisoón.

Por la madrugada llegaron muchos periodistas provistos de palomas mensajeras y los vecinos despertaron, acudiendo todos á las calles, donde empezó á reinar extraordinario movimiento.

En la plaza se reunió una muchedumbre inmensa creyendo que Ravachol iba á ser ejecutado, pero mientras esto ocurría Ravachol dormía tranquilamente en su celda.

MADRID 7—2 t. (Núm. 883.)

El consejo de ministros celebrado bajo la presidencia de S. M. la Reina ha durado dos horas.

El Sr. Cánovas ha pronunciado su acostumbrado discurso sobre política exterior, diciendo entre otras cosas que el señor duque de Tetuán ha obtenido uno de los mayores triunfos diplomáticos que se han conseguido en España, puesto que se ha logrado hacer desaparecer todos los obstáculos que habian surgido para que todas las naciones, inclusa Francia, acepten nuestra tarifa mínima.

Añadió que ahora el Gobierno se dedicará tranquilamente á concertar tratados definitivos, y luego se ocupó en su discurso aunque á la ligera, de los asuntos de Marruecos.

Se ha ocupado también en su discurso del motín de las verduleras, y de los últimos trabajos parlamentarios.

MADRID 7.—2,5 t. (Núm. 889.)

Atribúyese importancia al discurso pronunciado por el señor Cánovas del Castillo en el consejo de ministros de hoy.

Además de los asuntos de que he hablado en el telegrama anterior, el presidente del Consejo se ha ocupado de los propósitos que abriga el Gobierno, afirmando que los ministros están de acuerdo para agotar todos los medios, á fin de conseguir que antes de cerrarse las Cortes se discutan todos los proyectos pendientes, por lo cual, en caso de que estos fracasen, la responsabilidad será de las oposiciones.

Dijo también que el Sr. Silvela piensa presentar al Congreso una proposición incidental, para celebrar sesiones dobles, lo cual promoverá un amplio debate.

MADRID 7.—2,15 t. (Núm. 895.)

Supónese generalmente que el Sr. Cánovas del Castillo está autorizado por S. M. para leer en las Cortes el decreto de suspensión de sesiones en el momento que le parezca oportuno.

Al salir del Consejo de ministros, el Sr. Cánovas ha asegurado á los periodistas que las Cortes seguirán funcionando hasta que no puedan resirtir más, pues el calor es todavía soportable.

Se ha firmado el pase á la reserva de Marina del Sr. Romero Moreno.

La firma de Ultramar ha carecido de importancia.

MADRID 7.—4,3 t. (Núm. 918.)

La cotización de la Bolsa en el día de hoy es la siguiente:

4 por 100 interior, 70,00. Idem fin de mes, 70,10.

Idem exterior, 73,20. Idem Deuda amortizable, 79,25.

Billetes hipotecarios de la isla de Cuba, 1886, 104,15.

Acciones del Banco de España 369,00.

Acciones de la Compañía arrendataria de tabacos, 109,00

Cambios sobre París á ocho días vista, 14,25

Idem sobre Londres, 28,73.

Bolsa París: 4 por 100 exterior español 63,87.

Mercado flojo.